
A15

20222022年年1010月月2020日日（（星期四星期四））

2022年10月20日（星期四）

2022年10月20日（星期四）

◆責任編輯：葉格子
中共二十大中共二十大聚聚 焦焦

張定宇：任何身份我都不能退縮
昔武漢抗疫救人衝在一線 今進京參會聚焦基層醫療

香港文匯報訊 據中新社報道，再度走進人民大

會堂，張定宇有了一個新身份——中共二十大代

表。兩年前在這裏，張定宇接受「人民英雄」國家

榮譽表彰。當他步履蹣跚走進人民大會堂，這一幕

讓無數人落淚。

張虎：廣東推進灣區高水平人才高地建設

張定宇患有漸凍症，2020年初在「疫情風暴
眼」武漢，時任湖北省武漢市金銀潭醫院

院長的他就這樣拖着「漸凍」之軀，堅守抗疫一
線，帶領醫院職工救治了2,800餘名患者。
憶起在人民大會堂前上台階時，張定宇說當時

他心是提着的，「就怕走路不穩，在全國人民面
前摔跤」。或許，正是因為他一直將「人民」裝
在心中，才會讓人為之感動。「作為一名共產黨
員，我的生命早已不僅僅屬於自己。」

擬捐贈遺體用於漸凍症研究
兩年來，張定宇身份發生了變化，履新湖北省

衞健委副主任後，他的目光和腳步依然未遠離基
層一線。比如，他把大量精力投入到湖北
「323」攻堅行動中，走訪湖北省多個縣鄉醫療
衞生工作——「着力解決影響群眾健康的心腦血
管病、癌症、慢性呼吸系統疾病3類重大疾病，
高血壓、糖尿病2種基礎疾病以及出生缺陷、兒
童青少年近視、精神衞生3類突出公共衞生問
題。」
當選二十大代表，張定宇又多了一個新身份。
就在來北京履職前，張定宇做了一個決定：捐獻
遺體用於漸凍症研究。他並沒有提前告訴家人，
也沒有過多的猶豫和顧慮，他的想法很簡單：
「我是一個漸凍症患者，捐贈遺體有助於醫學工

作者開展漸凍症研究」。

冀抗疫經驗延伸至其他防控工作
作為黨代表的張定宇最關注的還是基層醫療。他

說，中國在新冠肺炎防治過程中掌握了有益經驗，
後續若能運用到結核病等疾病防治工作中，將有助
於加強疾病防治，織就更加完善的公共衞生體系。
在張定宇看來，在實現中國式現代化過程中，

基層醫療扮演着重要角色。加強鄉鎮衞生院能力
建設是提高民眾生活質量的重要保障。他和同事
正在謀劃如何進一步加強湖北鄉鎮衞生院服務能
力，做一些有益嘗試。

籲退休醫務工作者發揮餘熱
年近六旬的張定宇近期也在思索退休後的安

排，他希望自己退休後能參與到鄉鎮衞生院工作
中去，「到基層服務老百姓，更好體現人生價
值、享受人生樂趣」。他也呼籲更多退休醫務工
作者能積極參與其中、發揮餘熱。
二十大報告提出，創新醫防協同、醫防融合機

制，健全公共衞生體系。對此張定宇深有感觸：
要解決公共衞生體系既有的短板，首先就要大力
推動醫防融合，醫療機構和疾控中心之間也要完
善信息溝通機制，同時醫務人員和老百姓都要增
強公共衞生意識，做到疫情早發現……
在隨團參觀「奮進新時代」主題成就展時，張

定宇現場看到自己「人民英雄」國家榮譽稱號證
書，思緒又回到那場武漢保衛戰。他說，他是一
名最平凡的醫生、最普通的黨員，「每個人都要
認真履行自己的職責，黨員要在關鍵時候站得出
來、危難關頭豁得出去，這個時候就是一名頂天
立地的英雄」。
從醫院院長到衞健委官員，再到二十大代表，

張定宇說，任何一個身份他都不能退縮。

香港文匯報訊 據中新社報道，身為一名定居大陸的
第三代台胞，中共二十大代表、廣州中山大學孫逸仙
紀念醫院黨委副書記許可慰，是第二次參加中國共產
黨全國代表大會。
在疫情戰場，許可慰是為數不多的台灣醫生，由堅

守病房戰疫到走進人民大會堂履職，他以來自台灣的
醫者和黨代表身份見證大陸舉全力應對疫情並從逆境
中奮起。
「在武漢抗疫期間，我感受最深的是，我們把人民

至上、生命至上的理念寫在了實踐中。」通覽二十大
報告，許可慰表示，其中對於中國式現代化概念的詮
釋，是對人民至上、生命至上理念的豐富，也是中國
共產黨面向全體人民的再一次莊嚴承諾。

曾從廣東赴武漢馳援抗疫
2020年初武漢爆發新冠肺炎疫情，許可慰率領所在醫

院151人組成的醫療隊在危急時刻從廣東馳援戰疫。
「我是老醫生了，應該到一線去。」這支臨時醫療隊進
駐的是專門收治重症、危重症患者的定點醫院。許可慰
負責新開闢一個重症病區，同時協助其他病區工作。
在武漢之初，許多當地的台商台生主動聯繫許可
慰，表示希望提供支援，不斷有人詢問生活或工作所
需。他回憶，那時一個強烈的感受是，病毒才是共同
敵人，兩岸同胞不分彼此。「在一線戰疫可慰平
生。」台灣一眾親友得知他援漢的消息也表達問候。

「這份情誼令人動容。」
他說，台灣問題是祖國國力衰弱、民族羸弱之時的

歷史產物。現在隨着社會的發展，中華民族的復興之
路已走上不可逆轉的進程。中國式現代化能為台灣同
胞提供美好幸福生活的新機遇。大陸要同台灣2,300萬
民眾共享發展福祉。

願分享診療經驗給島內同行
疫情發生以來，因民進黨當局操弄和外部因素干預

等原因，兩岸民間交往受到嚴重影響。許可慰表示，
他與同行通過網絡進行的線上交流仍頻繁。「我是一
名泌尿科醫生，跟外界視頻交流是很經常的，我也很
願意把臨床診療經驗分享給台灣同行。」
許可慰表示，可以從二十大報告裏看出，中共解決

台灣問題的決心是堅定的。美國打「台灣牌」只是把
台灣當作棋子。甘心作馬前卒是民進黨當局愚蠢的決
定，根本沒有把老百姓放在心裏。

參與政治生活利反饋台胞聲音
在大陸生活的台胞近年積極投身國家發展建設，許

多人參與到國家政治生活中。他們的身影在台灣引起
廣泛關注。在許可慰看來，這反映出台胞群體至盼國
家統一的心境，也能表達這些台胞願為統一事業出力
的態度。許可慰說，參與政治生活，可以與台胞、台
生通過更多渠道交流，並反饋台胞群體聲音。

台灣醫生許可慰：兩岸同胞不分彼此

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）廣東省委
常委、常務副省長張虎19日出席二十大新聞中心舉行
的第三場集體採訪。在談及粵港澳大灣區建設時，張
虎表示，廣東省加快大灣區國際科技創新中心和綜合
性國家科學中心建設，加強三地科技創新協同，將大
灣區內地1萬多台大型科學儀器面向港澳開放，與港
澳建立聯合實驗室20多個，加快推進粵港澳大灣區高
水平人才高地建設。近期，世界知識產權組織發布的
《2022年全球創新指數報告》中，「深圳—香港—廣
州」科技集群連續三年排名全球第二。

率先探索財政資金過境撐港澳機構
綜合二十大新聞中心發布及南方網報道，張虎表
示，廣東舉全省之力推進粵港澳大灣區建設，形成以
珠三角為主陣地、全省全域參與大灣區建設的工作格
局。堅守「一國」之本、善用「兩制」之利，堅定不
移貫徹「一國兩制」方針，與港澳有事好商量、有事
多商量，積極探索「一事三地、一策三地、一規三
地」，大灣區建設取得明顯的成效。

針對備受關注的大灣區科技創新發展，張虎表示，
廣東率先探索財政資金過境支持港澳機構開展研究，
積極與港澳共建科研機構、高校和孵化基地，探索接
軌國際的科創機制，匯聚世界頂尖研究團隊。此外，
廣東着力布局建設戰略科技力量，鵬城實驗室、廣州
實驗室這兩大「國之重器」順利運作，東莞散裂中子
源一期順利建成並在前沿科學和產業急需領域都取得
了一大批重大成果；江門中微子實驗室、惠州強流重
離子加速器集聚了一大批兩院院士和高水平領軍人
才。此外，廣東還加快人才強省建設，加快打造粵港
澳大灣區高水平人才高地。

「灣區通」助逾3100港澳專業人士內地執業
張虎介紹，2017年大灣區經濟總量是10.2萬億元

（人民幣，下同），2021年躍升到12.6萬億元，以
不到1%的國土面積創造出全國約11%的經濟總量。
目前在大灣區有世界500強企業24家、高新技術企業
5.7萬家，大灣區的經濟實力顯著增強。在大灣區基
礎設施的互聯互通方面，建成港珠澳大橋、廣深港高

鐵等標誌性工程，積極推進建設「軌道上的大灣
區」，基本形成了「1小時生活圈」。大灣區機場旅
客吞吐能力和港口集裝箱吞吐量居全球四大灣區之
首。
對於大灣區的軟聯通，張虎表示，廣東深入實施

「灣區通」工程，聚焦規則銜接、機制對接，比如對
港澳企業商事登記實現「一網通辦」「一天辦結」，
現在已有1萬多家港澳企業通過便利途徑實現登記備
案，還有3,100多名港澳專業人士獲得內地註冊執業資
格。

前海65項制度創新在全國複製推廣
「目前，在橫琴合作區內工作的境內外高端人才和
緊缺人才『雙15%』稅收優惠政策順利落地。」張虎
介紹說。前海制度創新的成果顯著，在全國複製推廣
案例65項。南沙開發開放的各項政策措施陸續出台。
他表示，廣東攜手港澳積極推進粵港澳大灣區建設，
努力將粵港澳大灣區打造成為世界級的灣區、發展最
好的灣區。

◆10月19日，中國共產黨第二十次全國代
表大會新聞中心舉行集體採訪。山東、河
南、湖北、湖南、廣東、廣西、海南代表團
新聞發言人出席，介紹代表團學習討論二十
大報告情況，並回答記者提問。這是廣東省
委常委、常務副省長張虎在回答記者提問。

新華社

◆◆20202020年年11月月2727日日，，張定張定
宇在武漢金銀潭醫院綜合病宇在武漢金銀潭醫院綜合病
區樓聯繫區樓聯繫、、協調工作協調工作。。

資料圖片資料圖片

◆2020年9月3日，張定宇在武漢市金銀潭醫院
病房查房。 資料圖片

◆張定宇在採訪中提及器官捐贈。 視頻截圖


